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打造开放高地，青岛需跳出青岛
代表委员就抓好“两区”建设和打造对外开放新高地给出真知灼见

市人大代表 刘瑜
重点发展五大产业集群
促进贸易高质量发展

市人大代表、古镇口核心区保障中
心副主任刘瑜在关于推进西海岸新区
自由贸易产业发展的建议中表示，为尽
快提升自由贸易试验区青岛片区对外
辐射带动能力和对高端人才的吸引集
聚能力，打造好自由贸易试验区这块金
字招牌，必须着力解决好青岛片区部分
产业结构相对单一落后、基础设施配套
相对滞后等问题。
产业发展，规划先行。刘瑜建议，产

业规划可分为近期和中远期两个阶段
进行，规划需契合国家“一带一路”战略
和山东新旧动能转换综合试验区建设
总体方案，在上述战略要求基础上立足
青岛片区优势重点发展现代海洋、国际
贸易、航运物流、现代金融、先进制造等
五大产业集群，加快形成法治化、国际
化、便利化营商环境。同时产业规划发
展目标应聚焦扩大高水平对外开放，打
造国际合作新平台。充分利用青岛片区
的开放优势，加快货物贸易转型升级，
培育贸易新业态、新模式，提升便利化
水平，增强国际竞争力，促进贸易高质
量发展，积极建设以日韩和“一带一路”
国家为重点、面向全球的国际贸易中
心。还要注意近期产业规划要为中远期
规划预留充足的发展空间，避免当前的
发展成为未来发展的阻碍。

市人大代表 邢泉生
市校共建“青岛医学院”
推动胶东半岛医疗一体化

市人大代表、青岛市妇女儿童医院
党委书记、院长邢泉生在谈到对外开放
新高地的建议时，立足胶东看全球，建
议胶东推动医疗一体化，以青岛大学为
依托，市校共建“青岛医学院”。这样一
来就将胶东地区的医疗资源统筹起来，
青岛发挥龙头带动作用，整合提升医疗
资源，打造医学新高地，助力对外开放
新高地的推进。
邢泉生认为，胶东地区内医疗、教

育等快速协同发展是胶东经济圈一体
化发展的重要保障，而青岛拥有半岛地
区最优质的医学和医疗资源。当前,省
内医学发展布局发生重大变化，山东省
医疗能力“攀登计划”、长江以北一流医
疗中心城市建设对区域医疗中心建设
提出明确要求，青岛在这双重压力下，
必须行“非常之举”、用“非常之策”，以
青岛大学为依托，通过市校共建“青岛
医学院”，统筹整合青岛优势医疗资源，
推动胶东半岛医疗一体化发展，打造面
向全球有竞争力的医疗体系。
邢泉生表示，共建医学院可以带来

青岛大学科研经费的快速增长、学科实
力和学术影响力的快速提升，极大地提
高社会声誉。随着“双一流”建设深入推
进，众多高校均谋求通过合作共建、吸

纳合并、独立建设等方式建立医学院、
增加附属医院。创建长江以北一流医疗中
心城市，实现国家和区域医疗中心建设的
突破，须以市校共建推动医学院建设，整
合优势医疗资源，协同推动人才培养、技
术创新，打造半岛地区医学和医疗高质量
发展高地，进一步平衡省内医学布局，助
力青岛有效承接国家战略。

市人大代表 徐海洁
政府企业民间合力
释放自贸试验区红利

市人大代表、青岛国际经济合作区
（中德生态园）管理委员会副主任徐海
洁说，下一步，山东自贸试验区青岛片
区（以下简称“青岛片区”）将围绕打造
“试验区、引领区、先行区、示范区”，进
一步落实改革试点任务，进一步发展海
洋经济，进一步促进中日韩地方经贸合
作，将青岛片区打造成中国新一代自贸
试验区的标杆。
为此，徐海洁介绍，青岛片区将建

立统一高效的工作推进体制机制。结合
功能区体制机制改革创新，加强顶层设
计、统筹协调推进，厘清并破解青岛片
区目前在管理体制、营商环境、市场培
育中存在的堵点和痛点，形成政府联
动、企业主动、民间自动的合力，最大限
度释放自贸试验区红利。
加快推进“百项试点”实施。确保年

内106项试点任务全部开展，力争年内

形成不少于20个经验案例，提炼至少3
条在全国复制推广的创新经验。
还将加快推进“百大项目”建设、加快

推进“万家企业”集聚、加快推进平台载体
建设、深化中日韩区域经济合作等。

市政协委员 孙法柏
以制度创新为抓手
推进自贸区建设

市政协委员、山东科技大学文法学院
院长、教授孙法柏认为，青岛片区的建设
对于整个山东自贸区项目意义重大，对青
岛片区制度创新的研究和论证具有迫切
性。在自贸区的战略目标和定位中，制度
创新是核心。制度创新的基础是法律与政
策创新，因此加强自贸区法律与政策研
究，推动建立公正透明、体系完善的法治
环境，是自贸区建设与发展的重点。
孙法柏建议，真正建立运行高效的

体制机制和专门化的政务机构。构建自
贸区机构与片区驻地政府及上级政府
部门的高效联动机制，真正赋予自贸区
机构充分的决策权和制度创新试验权，
可探索设立自贸区片区权利负面清单，
激发创新活力。
自贸片区的制度要与青岛现有的

特殊经济区制度有效叠加适用。还要与
国际、国内高规格标准对接。此外，他还
建议从金融制度、法治环境等领域的制
度创新寻求突破，并为自贸区争取升级
为自贸港奠定制度基础。

市政协委员 冷静
加强与欧洲合作
提升对外开放水平

“对于青岛来讲，开放是这座城市
的生命力，开放的好与坏直接关系到这
座城市发展的质量和水平。”市政协委
员、青岛市社会科学院城市所副所长、
研究员冷静受访时说，建议青岛除了夯
实与“一带一路”国家的紧密合作，还应
加强与欧洲的合作，来提升青岛对外开
放的水平和质量。
冷静表示，山东省委要求青岛，打

造山东面向世界开放发展的桥头堡。也
就是说，青岛要成为高地中的高地。这
个高地，就是要在珠三角、长三角之后，
在我国长江以北东部沿海省份，打造支撑
国家纵深开放的重要战略基地。青岛要担
当起在山东半岛城市群和胶东经济圈中
的职责，跳出青岛看青岛，站在未来看现
在；同时，积极推动胶东经济圈一体化发
展，加快谋划推进半岛地区交通体系建
设，促进区域规划、基础设施、重点产业、
民生服务等协同联动发展，提升青岛都
市圈综合承载力、辐射带动力、创新引
领力、人才聚集力。对外，面向东北亚、
联通日韩，乃至更多国家和地区。“因
此，青岛在国家对外开放中的地位越来
越重要。如何加强与欧洲、美洲的联系，
以及在‘一带一路’合作上的提升，这都
是青岛下一步的发展重点。”冷静说。

市政协委员 姜晖
上合示范区要成标杆
鼓励广大民企参与

“上合示范区、山东自贸试验区青
岛片区，这两区的建设关键是要抓住
‘牛鼻子’，一个是‘示范’，一个是‘试
验’。”市政协委员、上海财经大学合作
发展处副处长、上海财经大学青岛财富
管理研究院执行院长姜晖表示，这“两
区”让他印象最为深刻。他认为，上合示
范区要定位成为在后疫情时代建设坚
定推动全球化进程和加深国际经贸合
作的样板和标杆，政府和国有企业应充
分发挥引导带头作用，通过举办论坛
（包括线上）、经贸博览会、合作白皮书
发布会等方式增进了解互信和开发经
贸合作需求，在此基础上制定出台优惠
政策，鼓励发动广大民营企业和社会公
众参与。
“应当组建团队深入研究论证成员
国的比较优势和经贸合作潜能，重点加
强科技、能源、人力资源、高等教育和基
础设施建设领域的合作。”
姜晖还提到，针对后疫情时代东亚

经济体总体恢复较快的新形势，尽快重
提中日韩自贸区倡议，推进东北亚经济
一体化进程，重构供应链、产业链和价
值链。进一步加深与日韩的金融合作，
推动人民币在本区域国际结算、国际贸
易和国际投资中的规模，向有关部门申
请开展离岸金融业务。

□文/图 半岛记者 李晓哲 娄花

今年市政府工作报告中，将抓好“两区”建设、打造对外开放新高地作为十大重点工作之一，要求
抓住用好上合示范区、自贸试验区获批两大历史机遇，加强区内区外联动，加快区市基础设施和产业
设施建设，加大面向全国、全球“双招双引”力度，加快资源集聚，实施更大范围、更宽领域、更深层次
的开放发展，全力打造“一带一路”国际合作新平台，在国家开放新格局中发挥更大作用。对此，代表
委员们也给出了自己的真知灼见，从规划、功能布局、产业打造、配套等进行了重点阐释。
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